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Comunidad utalina 
participa en análisis  
sobre la reforma
Funcionarios académicos y no académicos pertenecientes a distintas unidades tie-
nen la oportunidad de conocer y debatir, junto a directivos, sobre la iniciativa que se en-
cuentra en trámite en el Parlamento y sus efectos en la institución. (Pág. 2)

Mes de la Música  
atrae la atención de  
diversos públicos 
Presentaciones y talleres 

sobre variados tipos de 
música, contiene el progra-
ma que se desarrollará du-
rante agosto,  que finalizará 

con encuentros regionales de 
orquestas y coros. También 
incluye clases magistrales a 
cargo de destacados maes-
tros. 

11 VINCULACIÓN

Alta convocatoria  
tuvo Encuentro de 
Odontología
En el área de la Odontope-

diatría se centró esta acti-
vidad anual organizada por la 
respectiva Escuela. Las expo-
siciones, a cargo de destaca-

dos especialistas se orientaron 
a dimensionar el problema de 
las caries y la identificación de 
soluciones, principalmente de 
carácter preventivo.
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Escanea este  
código y revisa 

nuestro sitio web

CONVERSEMOS EN
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Comunidad universitaria 
conoce y discute proyecto 
de reforma
Se iniciaron 
encuentros 
participativos 
para analizar la 
iniciativa legal 
que introducirá 
profundos 
cambios en 
la educación 
superior del país.

Sus interrogantes, expec-
tativas y también críticas 
respecto al proyecto de 

Reforma de la Educación  Su-
perior, están planteando los 
miembros de la comunidad 
universitaria, en reuniones 
participativas que se están lle-
vando a cabo en los campus, 
encabezadas por el rector, Ál-
varo Rojas.
El objetivo es “hacer un pro-
ceso participativo, de conoci-
miento y análisis de la refor-
ma educacional”, instancia 
que se inició con una reunión 
efectuada en el auditorio del 
Espacio Bicentenario, en la 
que participaron funciona-
rios académicos y no acadé-
micos de las facultades de 
Ciencias Forestales; Ciencias 
Agrarias, y Arquitectura, Mú-
sica y Diseño.
Recordó el rector que de la 
anterior reforma, de 1980, 
surgieron las universidades 

regionales y las privadas e 
indicó que la actual iniciati-
va legal ha concitado gran-
des expectativas en cuanto 

En diversas reuniones, los funcionarios académicos y no académicos se interiorizan del proyecto de Ley sobre la Reforma de la 
Educación  Superior.

a modificar un sistema muy 
desregulado. En su opinión 
muchas de esas expectativas 
se han visto frustradas en el 
texto, que incluyen visiones 
y demandas recogidas en las 
conversaciones previas con 
todos los sectores del sistema, 
ninguno de los cuales está 
contento.
Álvaro Rojas destacó el obje-
tivo de terminar con el lucro, 
pero lamentó el sesgo centra-
lista del proyecto, hizo notar 
la tendencia a la estandariza-
ción de las instituciones públi-
cas y manifestó que la calidad 
es el aspecto mejor abordado. 
También aludió al estatus de 
las universidades estatales y 
a instituciones como la Uni-

versidad de Concepción y la 
Universidad Austral, que na-
cieron por iniciativa de las 
comunidades locales, ante la 
ausencia de un Estado centra-
lista, y que esperan tener un 
reconocimiento. 

DOS FONDOS

El vicerrector de Gestión Eco-
nómica y Administración, 
Hugo Salgado, precisó que la 
gratuidad financiará solo los 
costos de la docencia de pre-
grado y las demás dimensio-
nes del quehacer universitario 
deberán optar a otras fuentes 
de obtención de recursos. “Se 
crean dos fondos importan-
tes, uno es el de Desarrollo 

e Investigación, Innovación 
y Creación Artística, que va a 
ser competitivo y para todas 
las universidades que entren 
al sistema de gratuidad, sean 
públicas o privadas”, detalló.
“Un segundo fondo es para el 
fortalecimiento de las univer-
sidades estatales, en el que 
nosotros podemos participar 
a través de convenios con el 
Ministerio para llevar a cabo  
planes de desarrollo de nues-
tra Universidad”, acotó.
Al contralor de la Institución, 
Johann Allesch, le correspon-
dió explicar el proyecto en 
términos generales, a partir 
del Mensaje Presidencial y 
de las principales materias 
contenidas en el articulado. 
La nueva institucionalidad, 
el gobierno de las universida-
des estatales y rol de la nueva 
Subsecretaría de Educación 
Superior, fueron algunos as-
pectos abordados.
A su turno, el prorrector, 
Pablo Villalobos, explicó el 
diseño del modelo de asegu-
ramiento de la calidad, que 
contempla los niveles de acre-
ditación C, B y A, con sus res-
pectivos requisitos. “La com-
plejidad va a ir de la C a la A y 
este último nivel es atribuible 
a universidades que son de 
mayor calidad”, señaló.
El decano de la Facultad de 
Ciencias Agrarias, José Díaz, 
planteó que hay que estar 
preparados para el escenario, 
“una vez que se conozcan los 
detalles de la obra gruesa”. 
Agregó que surgen muchas 
dudas en materias como los 
niveles de acreditación y sus 
parámetros  o respecto a los 
programas de magíster que 
no están mencionados en la 
ley. “Hay que discutir un poco 
más y recibir permanente re-
troalimentación, ver lo que 
pase en la comisión, en qué 
posiciones están los políti-
cos”, dijo. 

María Elena Arroyo

La gratuidad financiará solo los 
costos de la docencia de pregrado 
y las demás dimensiones del 
quehacer universitario deberán 
optar a otras fuentes de obtención 
de recursos.
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Odontólogos alertaron 
sobre aumento de caries 
en menores de 6 años
En la salud bucal 
de los niños se 
centró el XVIII 
Encuentro Anual 
de Odontología, 
en el que hubo 
alta participación 
de académicos, 
profesionales y 
estudiantes.

Medidas tempranas 
para la prevención de 
caries, que pueden 

partir incluso antes del naci-
miento del niño, propusieron 
investigadores del área odon-
tológica durante la realización 
del XVIII Encuentro Anual de 
Odontología,  que se realizó 
en el salón Abate Molina, or-
ganizado por nuestras Univer-
sidad y la Sociedad Chilena de 
Odontopediatría (Schop) filial 
Maule.
Patricia Jiménez, directora del 
Departamento de Pediatría Es-
tomatológica y del Programa 
de Especialización de Odonto-
pediatría de la Universidad de 
Talca, detalló que el foco de 
la actividad estuvo puesto en 
el incremento de caries en los 
pequeños de 6 años o menos, 
problema que se observa en 
toda Latinoamérica. “Nuestra 
idea es trabajar con la madre 
que está embarazada y con el 
niño cuando le salen sus pri-
meros dientes. También aspi-
ramos a que el conocimiento 
no solo esté a nivel de odon-
tólogos y del medio de la sa-
lud, sino difundirlo a nivel de 
la comunidad, queremos que 
todos sepan que el futuro está 
en intervenir a los menores 
antes de que se produzcan las 
caries”, argumentó.
Sobre la situación de nues-
tro país, Jiménez señaló que 

lamentablemente aún existe 
una alta prevalencia de esta 
enfermedad, en la infancia 
temprana  específicamente. 
“Ha habido un avance en la 
disminución de caries a ni-
vel de dentición permanente, 
hablando ya después de los 8 
años, pero hay un aumento de 
caries en menores de 6”, ex-
plicó.

EDUCAR

Sobre la base de la problemá-
tica descrita, la docente co-
mentó las medidas implemen-
tadas por la Universidad de 
Talca en busca de soluciones.  
“Tenemos la creación de la 

La Escuela de Odontología y la Sociedad Chilena de Odontopediatría fueron las organizadoras del encuentro.

“Balanceando clínica y 
ciencia de las caries en 
odontopediatría”, se de-
nominó el encuentro que 
reunió a destacados espe-
cialistas en la disciplina.

Unidad de Cariología, que ha 
sido una medida muy impor-
tante porque trabajamos de 
forma transversal en todas las 
áreas, desde la infancia hasta 
el adulto mayor  (…)  Tam-
bién estamos interviniendo 
como institución para educar 
a las parvularias como aseso-
res de salud bucal porque sa-
bemos que es muy importante 
la relación que hay entre los 
niños y sus educadores, y el 
hecho que los menores tam-
bién pueden enseñar a los pa-
dres”, expresó. Dijo,  además, 
que desde hace dos años, la 
Universidad creó la Clínica 
del Bebé, “que funciona en el 
Centro de Clínica donde aten-
demos a menores desde los 
6 meses hasta los dos años y 
cualquier puede  inscribirse”.
La presidenta de la filial 
Schop – Maule y docente del 
área de Pediatría Estomatoló-
gica de la Escuela de Odonto-
logía, Paula Pino, manifestó 
también que en nuestro país 
existe un gran problema de 
caries, sobre todo en los más 
pequeños, lo que  afecta a los 
niños de más bajos recursos. 
“Porque en general las caries, 
en el mundo, han ido dismi-
nuyendo. Pero hay un grupo 
importante en la población a 
los que esas medidas no les 
llegan y son los más vulnera-

bles”, expresó  y agregó que 
el enfoque debe estar  “en las 
caries de la infancia temprana 
en los niños, factores de ries-
go, cómo diagnosticarla, pre-
venirla y tratarla”.

SIN AZÚCAR

La presidenta de la filial Schop 
– Maule explicó que el cambio 
debe partir con mejorar la 
educación, las prácticas ali-
mentarias y la higiene dental 
en los niños y evitar  el azúcar, 
que “no debiera ser introduci-
da en la dieta de los pequeños 
antes de los 2 años”, por lo 
que se debe hacer un acompa-
ñamiento a las madres desde 
los primeros meses de gesta-
ción. 
Uno de los principales exposi-
tores fue el  profesor adjunto 
de odontología de la Universi-
dad Luterana de Brasil, Carlos 
Feldens, quien se refirió a “In-
tervención temprana en Cario-
logía” y destacó la importan-
cia de este tipo de actividades 
para abordar soluciones a los 
problemas que competen a  
la disciplina.  “Es impresio-
nante la participación de los 
estudiantes para cambiar la 
práctica odontológica, que en 
el siglo XX era exclusivamen-
te restauradora, operatoria y 
hoy es mucho más preventiva, 

para la promoción de la salud 
de los niños”, enfatizó.
Junto con resaltar la alta 
convocatoria del encuentro, 
agregó que el intercambio con  
colegas es trascendental por-
que “se aprende con los otros, 
contamos experiencias y pro-
tocolos de investigación para 
el futuro en una  materia es el 
principal mal que afecta a los 
niños de América Latina”.
“Balanceando clínica y ciencia 
de las caries en odontopedia-
tría”, se denominó el encuen-
tro que tuvo entre sus expo-
sitores a los doctores Carlos 
Feldens, Rodrigo Giacaman, 
Susanne Kramer, Marcelo Va-
lle y Vidal Pérez.

“Es impresionante 
la participación de 
los estudiantes para 
cambiar la práctica 
odontológica, que 
en el siglo XX era 
exclusivamente 
restauradora”.
CARLOS FELDENS
PROFESOR ADJUNTO DE 
ODONTOLOGÍA DE LA UNIVER-
SIDAD LUTERANA DE BRASIL

“Nuestra idea es 
trabajar con la madre 
que está embarazada 
y con el niño cuando 
le salen sus primeros 
dientes”
PATRICIA JIMÉNEZ
DIRECTORA DPTO. PEDIATRÍA 
ESTOMATOLÓGICA UTALCA

Javier Guerra Ortego
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Seminario abordó  
el rol de los directivos 
escolares 
La actividad fue 
organizada por 
la Facultad de Cs. 
de la Educación 
de la Universidad 
de Talca y la 
Secretaría 
Ministerial de 
Educación del 
Maule.

La construcción de buenas 
prácticas liderazgo en la 
perspectiva de construir 

comunidades de aprendizaje, 
reunió a directivos de esta-
blecimientos educacionales 
y autoridades del sector, con-
vocados por la Facultad de 
Ciencias de la Educación y la 
Secretaría Regional Ministe-
rial del ramo, con motivo del 
seminario “Desafío de la im-
plementación del marco de la 
buena dirección”. 
Según precisó la decana de 
la Facultad de Ciencias de la 
Educación, Rossana Fiorenti-
no, se procuró esta instancia 
para tratar de detectar per-
cepciones y visiones de los di-
rectores de establecimientos 
educacionales y de niveles in-
termedios respecto al marco 
para la buena dirección, en el 
contexto de la reforma.
“Esto se está recién imple-
mentando, por lo tanto ellos 
son los primeros que nos pue-
den dar información de cómo 
está funcionando el sistema, 
respecto a las dificultades 
que ellos han tenido en su 
implementación y de la ma-
nera que ellos perciben que 
las dificultades pueden ser 
mejoradas”, precisó Fioren-
tino.
En relación a que este tema 
sea de interés para la Uni-
versidad de Talca, la decana 
resaltó el rol de esta Casa 
de Estudios en el ámbito de 
la educación. “Estamos abo-

cados, en primer término, 
a formar docentes en nues-
tros programas de pregrado, 
ya tenemos dos pedagogías 
en Linares, tres en Santiago 
y acaba de ser aprobada la 
creación de dos nuevas pe-
dagogías parvularias y básica 
con mención en inglés”, de-
talló.
Uno de los expositores fue 
el ex Ministro del Consejo 
Nacional de la Cultura y las 
Artes,  José Weinstein,  actual 
director del  Centro de Desa-
rrollo y Liderazgo Educativo 
(Cedle), quien subrayó la 
carrera docente que introdu-
ce nuevas responsabilidades 
a los directivos. “Por eso es 

En el Salón Diego Portales, se realizó el seminario sobre el rol de los directivos, en el marco de la reforma educacional

“Se ha ido demostrando a 
través de investigaciones 
nacionales e internacio-
nales que el rol de los di-
rectivos escolares es clave 
para promover la mejora 
en el aprendizaje”

muy importante tener estas 
instancias para fortalecer su 
desarrollo profesional para 
cumplir con estas nuevas ne-
cesidades que ocurren con la 
política educativa en Chile”, 
apuntó. 
Agregó que uno de los desa-
fíos de la nueva carrera do-
cente es la formulación de 
planes de formación profe-
sional para todos los docen-
tes de los establecimientos. 
“Es una nueva tarea que asu-
mirán y tendrán que llevarla 
a cabo muy prontamente”, 
subrayó.
Apropiación de contenidos
Javiera Marfán, coordinado-
ra de Liderazgo Escolar de la 
División de Educación Gene-
ral del Ministerio de Educa-
ción, destacó la necesidad de 
difundir el nuevo marco para 
la dirección y el liderazgo 
escolar, además generar un 
espacio de taller que contri-
buya a la apropiación de los 
contenidos de éste por parte 
de los de los directivos esco-
lares para  luego facilitar su 
implementación en las escue-
las y liceos de país.
“Se ha demostrado a través 
de investigaciones que el rol 
de los directivos escolares es 
clave para promover la mejo-
ra en aprendizaje. La reforma 
educacional se plantea un de-

safío bien ambicioso respecto 
de cómo mejorar la calidad 
de la educación, entendida 
de manera integral e inclu-
siva en todo el país. En ese 
sentido los directores esco-
lares y los equipos directivos 
son clave para que la reforma 
pueda cumplir este propósi-
to”, manifestó. 

TRANSFORMACIÓN 
FUTURA

Según el director del Insti-
tuto de Investigación y De-
sarrollo Educacional (IIDE) 
de nuestra Universidad, 
Sebastián Donoso, la jorna-
da se organizó básicamente 
para preparar a  las organi-
zaciones educacionales en la 
transformación que debería 
venir con la nueva institu-
cionalidad de la educación 
pública. “La idea es que los 
directores puedan expresar 
fiel y sinceramente cómo ven 
ellos su rol en la nueva ins-
titucionalidad, o sea, cómo 
se ven ellos funcionando en 
un esquema distinto y cómo 
creen que su institución va 
a poder comportarse en este 
proceso de adecuación, que 
puede demorar un par de 
años”, dijo.
El secretario regional minis-
terial de Educación del Mau-

le, Rigoberto Espinoza, expli-
có la importancia en preparar 
a los directivos escolares en 
esta materia. “Los directores 
tienen que ser verdaderos 
líderes frente a sus alumnos 
y en ese contexto, si compa-
ramos al Maule en la evalua-
ción docente a nivel nacional, 
siempre somos los primeros o 
segundos”, afirmó. 
Agregó que existe una estre-
cha relación entre la evalua-
ción docente y el liderazgo 
que deben ejercer los maes-
tros en la sala de clases con 
el resultado del Simce,  aun-
que admitió que éste no es el 
mejor  indicador de la calidad 
educativa. 

“La idea es que 
los directores 
puedan expresar 
fiel y sinceramente 
cómo ven ellos su 
rol en la nueva 
institucionalidad”

SEBASTIÁN DONOSO
DIRECTOR INSTITUTO DE IN-
VESTIGACIÓN Y DESARROLLO 
EDUCACIONAL

“Esto se está recién 
implementando, 
por lo tanto ellos 
son los primeros 
que nos pueden dar 
información de cómo 
está funcionando el 
sistema”

ROSSANA FIORENTINO
DECANA FACULTAD CIENCIAS 
DE LA EDUCACIÓN

Javier Guerra Ortego
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Un centro tecnológico de 
innovación alimentaria 
a nivel mundial, es el 

nuevo proyecto adjudicado por 
Corfo a nuestra Universidad, 
junto a otras tres institucio-
nes. Tendrá como fin potenciar 
nuevos emprendimientos e in-
novaciones que diversifiquen 
la matriz alimentaria chilena. 
En la iniciativa participan 
también las universidades de 
Chile, PUC y de la Frontera, y 
tendrá una inversión de nue-
ve mil millones de pesos, en 
diez años. Serán co-ejecutores 
Fraunhofer Chile y Fundación 
Chile y se buscará asociación 
con otras instituciones, como 
Chilealimentos y Conicyt.
El Centro de Innovación Ali-
mentaria (Ceta) se dedicará al 
desarrollo y escalamiento co-
mercial de productos en el ám-
bito de los alimentos procesa-
dos. Al respecto, el vicerrector 
de Innovación y Transferencia 
Tecnológica, Gonzalo Herrera, 
argumentó que la cadena de 

Nuevo Centro de Innovación 
Alimentaria es adjudicado  
a la Universidad de Talca 
Iniciativa se 
orienta al desa-
rrollo y escala-
miento comercial 
de productos en 
el ámbito de los 
alimentos proce-
sados, mediante 
la instalación de 
capacidades con 
ese fin.

El objetivo del nuevo centro es diversificar y sofisticar la matriz alimentaria chilena con fines de exportación.

valor de la investigación y de-
sarrollo en el área de alimen-
tos en Chile está incompleta, 
y de esta falencia surgen mu-
chas de las dificultades para 
vincular a las instituciones de 
investigación o universidades 
con las empresas. 
“Por un lado están las univer-
sidades que realizan investiga-
ción con resultados en el área 
de de alimentos y, por otra 
parte, hay una industria que 
genera nuevos productos, pero 
que está solicitando a estas 

instituciones participar de este 
proceso. El vínculo entre estas 
partes requiere de una infraes-
tructura que es muy escasa en 
Chile, como institutos tecnoló-
gicos o entidades que hagan el 
I+D, y que unan investigación 
con resultados junto a los re-
querimientos del sector pro-
ductivo”, manifestó.
“Es a esa necesidad a la que 
apunta el Ceta: instalar capaci-
dades en el país que permitan 
probar y desarrollar nuevos 
productos que se orientan al 

mercado y que provengan de 
resultados de investigación”, 
destacó Herrera. Los clientes 
del Ceta serán emprendedo-
res, pequeños empresarios, 
empresas medianas y conso-
lidadas que buscan generar 
productos innovadores en el 
área alimentaria y que por fal-
ta de acceso no pueden lograr 
esta meta. 
Además de diversificar y sofis-
ticar la matriz alimentaria chi-
lena con fines de exportación, 
este centro de pilotaje procu-

rará la generación e inserción 
de capital humano avanzado 
y contribuir al crecimiento re-
gional de la industria alimen-
taria.
“Hoy poseemos niveles de 
prueba muy pequeños a nivel 
de laboratorio y plantas pro-
ductivas muy grandes. Este 
tamaño intermedio para pro-
bar nuevos prototipos y desa-
rrollos es precisamente lo que 
aportará el nuevo Centro de 
Innovación Alimentaria fun-
damentalmente”, concluyó 
Herrera.

Juan Pablo San Critobal

“Hoy poseemos 
niveles de prueba 
muy pequeños a 
nivel de laboratorio y 
plantas productivas 
muy grandes”

GONZALO HERRERA
VICERRECTOR DE INNOVA-
CIÓN Y TRANSFERENCIA 
TECNOLÓGICA

Escanea este código y 
revisa la nota completa

SELECCIÓN DE PRENSA
Una muestra de lo que dicen de la Universidad de Talca los medios de alcance nacional

Académica UTALCA 
explica adicción que 

 puede generar   
Para la directora de la Escuela de Psicología de la 

U. de Talca, Andrea Cerda, si bien hay resistencia en 
considerar los videojuegos como una adicción, expertos 
han demostrado que sí la pueden generar. Su uso excesivo 

podría crear problemas asociados al distanciamiento familiar, pérdida de 
interés en actividades que anteriormente eran relevantes, además de 

traer consigo trastornos del sueño, entre otros.

Jueves 4 de Agosto | 

Pokémon Go
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Vicerrectores del Cruch  
acusaron centralismo en  
distribución de recursos

Javier Guerra Ortego

Vicerrectores y directores de Investigación sesionaron en el auditorio de la Escuela 
de Tecnología Médica. En el mismo lugar lo hicieron los representantes del Cuech.

El actual escenario que en-
frenta la investigación en 

nuestro país, debido a la falta 
de recursos y barreras buro-
cráticas, fue el tema central de 
la reunión que sostuvieron, en 
el Campus Talca, los vicerrec-
tores y directores de esta área 
del quehacer académico de las 
instituciones pertenecientes al 
Consejo de Rectores de las Uni-
versidades de Chile (Cruch).

La actividad fue presentada por 
el rector de nuestra Corpora-
ción, Álvaro Rojas, quien aludió 
a una serie de críticas a la for-
ma cómo se está gestionando 
la investigación en Chile, “más 
allá de otras, como la estructura 
misma de Conicyt, el centralis-
mo -ya que el 60% de los fon-
dos están en Santiago- y el poco 
avance en investigación más 
aplicada”. 

Académicos de la FEN plantean medidas 
para corregir sistema de AFP
Los profesores Miguel 
Bustamante y Gabriel 
Pino se refirieron 
a las causas del 
deterioro del modelo 
y proponen algunos 
ajustes.

Desde la academia surgen algunas propuestas para mejorar el sistema de pensiones.

Expertos de la Universidad 
de Talca analizaron el pa-

norama que enfrenta el siste-
ma de AFP tras las falencias 
que muestra el modelo gesta-
do por José Piñera y puesto 
en práctica en el país a co-
mienzos de la década del 80.
El modelo de AFP surge como 
consecuencia del desfinan-
ciamiento producido por el 
sistema de reparto INP, el cual 
adolecía de recursos necesa-
rios para pagar las pensiones 
de los adultos mayores. Sin 
embargo, la opción de re-
emplazo está hoy en tela de 
juicio y muchas voces exigen 
una transformación absoluta 
o soluciones alternativas que 
permitan mejorar el monto de 
las actuales pensiones.
Frente a este escenario, el 
profesor de la Facultad de 
Economía y Negocios, Miguel 
Bustamante señaló que hay 

dos razones eventuales que 
explicarían el deterioro de 
este sistema, una de ellas se 
relaciona con la cotización 
que en el sistema antiguo 
bordeaba el 22% en compa-
ración al 10% que se impone 
hoy. El otro fenómeno se ori-
ginaría producto de los vacíos 
presentes en la vida laboral 
del trabajador.  “A modo de 
ejemplo, hay personas que 
suman 30 años de trabajo, 
sin embargo, cotizan durante 
quince. Precisamente ahí se 
producen “lagunas” gigantes-
cas que no generan capitali-
zación”, afirmó el académico.
Agregó que hay otros fac-
tores que inciden como la 
expectativa de vida tras la 
jubilación que, si bien, antes 
era calculada sobre la base a 
una proyección de doce años, 
actualmente debería ser esti-
mada al doble. Por otra par-
te, el descenso en la tasa de 
natalidad ha acarreado un 
aumento de población que 
viene a engrosar la lista de 
adultos mayores, producien-
do contracción en el número 
de trabajadores activos.
Bustamante desestimó la re-
instalación del sistema de re-
parto porque  “exige, por lo Silvia Fuentes

bajo, ocho a nueve personas 
activas por cada pasivo y de 
partida esa condición no se 
da en nuestro país”. 
Similar opinión es la del eco-
nomista de la Universidad, 
Gabriel Pino: “El contexto 
cambió, la economía chile-
na es bastante pequeña y la 
población está envejeciendo 
muy rápido. Por lo tanto, an-
tes el sistema se solventaba 
porque la masa de personas 
jóvenes era mayor y ellos po-
dían solidariamente financiar 
a los adultos mayores, hoy la 
situación es distinta”
Respecto a medidas de solu-
ción para mejorar el sistema 
de AFP, Miguel Bustamante 
se declaró partidario de “pro-
fundizar el modelo mixto a 
través de la ayuda que las 
empresas proporcionen al 
trabajador, vale decir, generar 
un fondo tripartito al que Es-
tado, trabajador y empleador 
contribuyan”.
 A futuro propuso que el Esta-
do entregue un monto  de 10 
millones de pesos a la familia 
por cada hijo nacido vivo, ci-
fra que acumulada a la edad 
de retiro aseguraría una pen-
sión base de 250  mil pesos.
Por su parte, Pino propuso un 

Representantes de las universidades, reunidos 
en la UTALCA, analizaron las trabas que 
afectan al quehacer de los científicos.

Sobre el anunciado nuevo Mi-
nisterio de Ciencia y Tecnolo-
gía, sostuvo que es una espe-
ranza soñada por muchos años, 
mirando el perfil de países que 
han tenido éxito en investiga-
ción. “Obviamente el tener una 
infraestructura administrativa 
propia es un salto cualitativo. 
El problema es que el ministe-
rio se conjuga junto a otra se-
rie de proyectos que se están 
discutiendo en nuestro país 
en varios ámbitos y, sin lugar 
a duda, tiene sus posibilidades 
más bien postergadas”. Agre-
gó que respecto a este tema es 
“más bien escéptico” con lo que 
pueda ocurrir. 
Joel Saavedra, presidente de 
la Comisión de Investigación 
Vicerrectores del Cruch, dijo 
que la entrega de recursos para 
la investigación sigue siendo 
centralizada, ya que falta con-
siderar el aporte que hacen las 
universidades regionales, “en 
particular en temáticas que son 
más propias de cada una de las 
regiones, donde uno puede ver 

que en realidad la conclusión 
general que tenemos es que 
hay vida más allá de Santiago” 
indicó.
Según Saavedra, la solución se 
espera que venga del nuevo Mi-
nisterio. “Creemos que es el Go-
bierno el que tiene que tomar la 
conducción de este proceso, una 
política de fortalecimiento de la 
investigación a lo largo del país, 
donde tenemos diferentes tipos 
de investigaciones, distintas 
problemáticas regionales y que 
son muy importantes para el 
desarrollo de cada una de las re-
giones, más allá de lo que pueda 
ocurrir en la zona central”.
El director de Investigación de 
la Universidad de Talca, Iván 
Palomo, expresó que hay un 
acuerdo entre los vicerrecto-
res de investigación respecto a 
planteamientos que se harán 
frente a Conicyt, uno de los cua-
les se relaciona con el proyecto 
de ley sobre el Ministerio de 
Ciencia y Tecnología, “iniciativa 
que “estaría en una etapa pre 
legislativa a final de año, por 

lo que habrá un trabajo en este 
semestre. En ese sentido, busca-
mos la forma de tener una po-
sición como universidades del 
Cruch frente a ese tema”.
Otro asistente, el vicerrector 
de Investigación, Desarrollo  e 
Investigación de la Universidad 
de Chile, Flavio Salazar, desta-
có  la ocasión de “poder discutir 
en profundidad todos los temas 
relacionados al ecosistema de 
la investigación e innovación, a 
pesar de las diferencias y las po-
líticas más bien centralistas que 
ha habido en la mayoría de los 
ámbitos”. 
La reunión se realizó en el audi-
torio de la Escuela de Tecnolo-
gía Médica, mismo lugar donde 
se efectuó posteriormente el 
encuentro de vicerrectores y di-
rectores de Investigación de las 
universidades del Cuech.

cambio en las comisiones o 
evaluar la posibilidad de una 
AFP estatal que junto con una 
reforma de impuestos inyecte 
ingresos adicionales.
Para el profesor Bustamante, 
el concepto de “solidaridad” 
está mal empleado, pues las 
reformas deben ser perma-
nentes y no tener el carácter 

de transitorias, en especial 
si van dirigidas a un seg-
mento que percibe ingresos 
mínimos.
Ambos expertos mencionaron 
el rol del Ejecutivo en esta 
materia para asegurar pen-
siones más equitativas.

Escanea 
este código 

y revisa más 
información 
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El desempeño 
de nuestra 
Institución 
muestra un 
gran avance en 
el ámbito de la 
productividad 
científica, medida 
tanto en cantidad 
como en calidad.

UTALCA asciende a nivel 
nacional y mundial en 
Ranking Scimago  

Asumió nueva directora de 
Desarrollo de Personas

Diego Pérez de Castro

La versión 2016 del Scima-
go Institutions Rankings 

posicionó  a nuestra Univer-
sidad en el séptimo lugar 
a nivel nacional entre las 
instituciones de educación 
superior que realizan publi-

caciones en el ámbito de la 
investigación. Este resultado 
representa ascender cuatro 
lugares en un año y coincide 
con el avance a nivel latinoa-
mericano y mundial.
En instituciones latinoame-
ricanas, la UTALCA obtuvo 
un gran repunte el último 
periodo evaluado,  al esca-
lar 22 posiciones, desde el 
número 91 en 2015 al 69 en 
2016. Asimismo,  en el con-
texto mundial, pasa de la po-
sición 633 a la 622, en igual 
periodo, lo que reafirma un 
crecimiento sostenido en in-
vestigación. 
Sobre este avance, el direc-
tor de Investigación, Iván 
Palomo,  apuntó a los fac-
tores clave en este ascenso. 

“Es un reflejo de la impor-
tancia que la Universidad le 
está dando a la investigación 
y al posgrado desde el punto 
de vista estratégico, además 
que se ha ido mejorando el 
cuerpo académico regular y 
su masa crítica de investiga-
ción”, aseguró.
ScimagoLab  considera la 
información existente en la 
base de datos de las publi-
caciones Scopus en el que 
incorpora la calidad de la 
productividad, que evalúa el 
desempeño científico del pe-
riodo analizado. El ranking 
pondera además las áreas de 
investigación, innovación e 
impacto social.

En el Plan Estratégico 2020, 
con énfasis en las per-

sonas, pondrá el foco de su 
esfuerzo Oriana Juárez, la 
nueva directora de Desarro-
llo de Personas, dependiente 
de la Vicerrectoría de Gestión 
Económica y Administración 
(VGEA).
“Vengo con mucha alegría y 
ansiedad, con ganas de hacer 
un aporte y empezar a sumar 
en este largo desafío que se 

ha iniciado dentro de la Ins-
titución”, manifestó.
Oriana Juárez, quien  es in-
geniero civil industrial y se 
desempeñaba como subge-
rente de Recursos Humanos 
de Sura, dijo estar convenci-
da de venir “a una institución 
muy sólida, que tiene presti-
gio, donde se permite hacer 
aportes y eso termina siendo 
un desafío”. Agregó que le 
motiva “hacer una gestión efi- María Elena Arroyo

Notable avance obtuvo nuestra Corporación en el último ranking Scimago

Oriana Juárez es ingeniero civil 
industrial y cuenta con  una vasta 
experiencia en la gestión de personas 
en organizaciones complejas. 

La nueva directora de Desarrollo de Personas, Oriana Juárez, expresó que es un 
desafío llegar a este cargo.

ciente en la que nos preocu-
pemos de cada colaborador”.
El vicerrector de Gestión Eco-
nómica y Administración, 
Hugo Salgado, declaró que 
con la llegada de la nueva 
directora se completa la reno-
vación del equipo de la uni-
dad.
Por otra parte, la Vicerrecto-
ría Académica informó que 
el 1 de agosto asumió la Di-
rección de Diplomados la in-
geniero comerciall Katherine 
Núñez, cuya oficina se ubica 
en el tercer piso del Centro de 
Extensión Talca.
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La agrupación 
está en proceso 
de levantar 
información 
relacionada a 
la movilidad 
estudiantil y 
académica, y 
la formación 
docente.

Red de universidades 
estatales busca promover 
buenas prácticas

Especialista en aguas  
subterráneas dictó charla

Maricel Contreras

Compartir experiencias de 
buenas prácticas con el 

fin de aprender de ellas y 
generar las condiciones para 
implementarlas en sus res-
pectivas instituciones, es el 
objetivo de la Red que inte-
gran vicerrectores y directo-
res de la Red de Pregrado del 
Consorcio de Universidades 

del Estado de Chile (Cuech).
Nuestra Corporación, que 
integra el Comité Ejecutivo 
de la entidad, fue anfitriona 
de la segunda reunión de la 
red, efectuada en la Escuela 
de Postgrado y Centro de Ex-
tensión de Santiago.
“Revisamos el estado de 
avance respecto de lo que 
fue la primera reunión, opor-
tunidad en que comenzamos 
a levantar instrumentos para 
hacer un diagnóstico inicial 
en temas como movilidad es-
tudiantil y académica y sobre 
formación docente”,  explicó 
la vicerrectora, Marcela Vás-
quez.
“Vamos a recabar la informa-
ción en un trabajo colabora-
tivo, todos vamos a aportar 
y debatir para fortalecernos, 
pensando en que tenemos un 
rol que debería ser diferen-

ciador para la comunidad, 
para los estudiantes y, por lo 
tanto, tenemos que empezar 
a ver cuál es ese sello”, agre-
gó.
Entre las materias respec-
to de las cuales aportará la 
UTALCA, Vásquez destacó la 
experiencia acumulada en el 
ámbito de la formación por 
competencias. “Tenemos una 
serie de egresados que se for-
maron bajo este modelo ins-
talado en toda la institución, 
que es más acorde a nuestros 
tiempos: innovador y centra-
do en los estudiantes, que 
los convierte en sujeto activo 
y les entrega herramientas 
para ‘aprender a aprender’, 
mientras que los docentes 
asumimos un rol de facilita-
dores”, indicó.

“Viendo las cosas diferentes: 
repensando la relación entre 
los datos y los modelos”, se 
tituló la charla que el profe-
sor de Hidrología y Recursos 
Hídricos de la Universidad 
de Arizona, Ty Ferré, dictó 
en la Escuela de Postgrado y 
Centro de Extensión de San-
tiago.
La presentación del académi-
co fue parte del ciclo que se 
encuentra realizando a nivel 
mundial, tras ser elegido este 
año por la Asociación Nacio-

nal de Aguas Subterráneas 
de Estados Unidos como 
“Distinguished Darcy Lectu-
rer”, uno de los máximos re-
conocimientos que se entre-
ga a especialistas del rubro.
Ferré expuso sobre la cons-
trucción de modelos hidroló-
gicos y las predicciones que 
hacen a partir de estos para 
ayudar al proceso de toma 
de decisiones. “Esta charla 
está dirigida a hacer enten-
der al científico cómo hablar 
en un idioma más común Maricel Contreras

Ciudad 
comunicada 
dedicó edición a 
la Música

La música como placer estético 
pero también como elemento 

de apoyo para la formación in-
tegral de niños, adolescentes y 
adultos, fue la temática sobre la 
cual se desarrolló la edición nú-
mero 51 de Ciudad Comunica-
da, periódico de la Universidad 
de Talca dirigido a la comunidad.
La publicación aborda el camino 
recorrido por la UTALCA, para 
posicionar a la región como un 
referente en esta materia, cuya 
expresión más reciente la sim-
boliza la apertura de la Sala de 
Conciertos del Espacio Bicente-
nario.
En ese contexto, también revisa 
el aporte e impacto del trabajo 
realizado por la Escuela de Mú-

sica, ya sea directamente con 
la comunidad o a través de la 
formación de profesionales al-
tamente capacitados, y de qué 
manera sus estudiantes se han 
trasformado en agentes cultura-
les activos.
Igualmente, el periódico detalla 
los innumerables beneficios que 
tiene para las personas, de to-
das las edades, la participación 
de actividades relacionadas con 
este arte y de qué manera este 
aporta al desarrollo de las comu-
nidades.
En sus páginas centrales, 
Ciudad Comunicada entrega 
la programación especial de 
eventos organizados por la 
UTALCA para agosto, mes de-

dicado a la música.
Otro tema son los distintos me-
canismos que existen en el país 
para financiar emprendimientos 
de los cultores de esta disciplina.
El efecto, en el Maule, de Ley de 
Fomento de la Música chilena, 

La publicación aborda 
el camino recorrido 
por la UTALCA, para 
posicionar a la región 
como un referente en 
esta materia.

La experiencia de nuestra Universidad en la formación por competencias, desta-
có la vicerrectora Marcela Vásquez.

Profesor de Hidrología y Recursos 
Hídricos de la U. de Arizona, Ty 
Ferré, expuso en evento del Centro 
Tecnológico de Hidrología Ambiental.

Ferré expuso sobre la construcción de modelos hidrológicos.

para que la gente entienda 
y, por el otro lado, ayudar al 
público a entender al científi-
co”, comentó durante la acti-
vidad organizada por el Cen-
tro Tecnológico de Hidrología 
Ambiental de la UTALCA y la 
consultora en recursos hídri-
cos Montgomery y Asociados.
El director del Centro, Rober-
to Pizarro, destacó la estre-
cha relación que existe entre 
nuestra Casa de Estudios y el 
profesor Ferré. “Tenemos una 
relación de trabajo en la cual 
hay todo un marco de investi-
gaciones conjuntas y además 
nos está ayudando a formar 
a los futuros especialistas en 
aguas subterráneas”, acotó.

que ya cumplió su primer año de 
vigencia, es otra de las materias 
revisadas. En base a la experien-
cia de artistas locales busca en-
tregar algunas luces sobre el im-
pacto que este cuerpo legal está 
teniendo en la región.  
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Rubén Fritz realiza 
su investigación 
con el profesor 
Jans Alzate, 
en  modelación 
molecular en el 
área de química e 
irá a la prestigiosa  
Universidad de 
Bristol.

Alumno de Doctorado
se adjudicó beca
en Reino Unido

Centro de Bioinformática ejecuta 
proyecto de cooperación internacional

Andrea Motoya

Una estada de tres meses 
realizará el estudiante 

de Doctorado en Ciencias 
Aplicadas de la Facultad de 
Ingeniería, Rubén Fritz en el 
Reino Unido, luego de ganar 
una beca de la Real Socie-
dad de Química de ese país.
El alumno, desarrolla su 
investigación en el docto-

rado bajo la supervisión del 
académico Jans Alzate, con 
quien está efectuando un 
estudio de modelación mo-
lecular en el área de activi-
dad química, denominado 
de “Inhibición covalente de 
β-lactamasas mediante mé-
todos QM/MM”. Este pro-
yecto, con el que postuló a 
la beca,  consiste en estu-
diar los inhibidores clínicos 
de enzimas  responsables de 
la resistencia a los antibió-
ticos. 
“Estoy agradecido con esta 
beca, es una oportunidad 
para llevar a buen término 
mi tesis doctoral, que está 
en una etapa final, en un 
excelente laboratorio”, indi-
có Fritz. 
El profesor tutor, Jans Al-
zate, destacó el nivel de su 
estudiante y la importancia 

del estudio que desarrolla, 
que aportará al conocimien-
to de los mecanismos que 
actúan en este problema 
que afecta a la población 
mundial.
Agregó además que el equi-
po de investigadores que 
recibirá a Fritz es de primer 
nivel, en el Laboratorio de 
Enzimología Computacional, 
a cargo del profesor Adrian 
Mulholland.  “Éste es uno de 
los grupos que lidera el estu-
dio de reacciones químicas 
mediante métodos computa-
cionales en la interfaz entre 
química y biología. La vasta 
experiencia y conocimiento 
en el tema, hacen al profesor 
Mulholland el colaborador y 
guía perfecto para esta pro-
puesta”, explicó Alzate.

Aumentar la colaboración 
en los estudios sobre si-

mulación de sistemas bio-
lógicos a través de métodos 
computacionales multiescala, 
es uno de los objetivos que 
tiene el proyecto de colabo-
ración internacional que rea-
liza el Centro de Bioinformá-
tica y Simulación Molecular 
(CBSM),  de la Facultad de 
Ingeniería.
La iniciativa es encabezada 
por el profesor Jans Alzate, 
director del CBSM y los aca-

démicos  Julio Caballero y 
Wendy González,  quienes se 
adjudicaron financiamiento 
de Conicyt a través del Fondo 
de Apoyo a la Formación de 
Redes Internacionales entre 
centros de investigación.
“El proyecto es muy impor-
tante para nosotros, ya que 
apoya firmemente la forma-
ción y consolidación de redes 
de cooperación internacional, 
otorgando financiamiento 
para pasantías, congresos y 
visitas de los investigadores Andrea Montoya

Andrea Montoya

Funcionarios 
eligieron a 
representantes 
en Curicó

Con la participación activa 
de los académicos y fun-

cionarios del  Campus Curicó, 
se realizó una nueva elección 
para escoger a los represen-
tantes de los trabajadores que 
participarán en el comité pari-
tario.
Integrarán esta instancia, los 
tres candidatos que obtuvie-
ron las más altas mayorías: 
la asistente de la Escuela de 
Ingeniería Civil Mecánica Ale-
jandra Cabrera, el académico 
Enzo Arellano y el encargado 
de la DTI en Curicó Alejandro 
San Martín. Además se deter-
minó a los miembros suplen-

tes del comité,  el profesor 
Diógenes Hernández, la admi-
nistradora del campus Ingrid 
Ruiz y la asistente profesional 
Marcela Sáez.   
Ellos se sumarán a los tres 
integrantes titulares y tres su-
plentes que defina la Univer-
sidad, como empleador, para 
trabajar por dos años en el 
comité.
Cabe indicar que en nuestro 
país, los Comités Paritarios de 
Higiene y Seguridad (CPHS) 
son grupos conformados por 
representantes de la empre-
sa y de los trabajadores que, 
mediante la participación con-

junta, desarrollan actividades 
relacionadas a contribuir en la 
gestión de la seguridad y salud 
en el trabajo.
En este sentido, el profesor 
Gonzalo Salinas, presidente de 
esta instancia en Curicó, hizo 
un balance positivo de la ges-
tión del comité en esta materia 
en los últimos años. “Hemos 
realizado una serie de activi-
dades de manera constante, 
con el apoyo de la Dirección 
de Desarrollo de Personas de 
nuestra Universidad, entre las 
que se cuentan capacitaciones 
en diversas áreas y otras acti-
vidades que buscan mejorar la 

El presidente del 
Comité Paritario,  
Gonzalo Salinas, hizo 
un balance positivo 
del trabajo realizado 
por esta instancia.

El estudiante Rubén Fritz expresó que  la beca es una oportunidad para llevar a 
buen término su tesis doctoral

La iniciativa busca potenciar la 
investigación entre tres instituciones 
latinoamericanas de reconocida 
calidad en simulación molecular. 

quienes ofrecerán cursos es-
pecializados a nivel de post-
grado mayormente”, explicó 
Jans Alzate.
Durante 18 meses se ejecuta-
rán las acciones, en conjunto 
con el Instituto Pasteur de 
Montevideo y la Pontificia 
Universidad Javeriana de 
Colombia, dos instituciones 
líderes en Latinoamérica en 
materia de bioinformática. Su 
desarrollo permitirá la visita y 
estadía de investigadores ex-
tranjeros en el CBSM, pasan-
tías de alumnos de pregrado, 
postgrado y postdoctorado de 
este centro a las instituciones 
asociadas, además de la reali-
zación de un congreso inter-
nacional.

seguridad y salud de toda la co-
munidad universitaria”, sostuvo 
el académico.
Salinas dio cuenta de la reali-
zación de evaluaciones de los 
puestos de trabajo, investiga-
ción de accidentes y desarrollo 
de actividades conjuntas con 
la Mutual de Seguridad ,como 
cursos de primeros auxilios, 
combate de incendios, además 
del control de botiquines y ex-
tintores en colaboración con 
la administración del campus, 
dando cumplimiento a las nor-
mas relacionadas a esta materia.
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Instituciones solicitaron la ejecución 
de las iniciativas a través de la nueva 
Plataforma Virtual de Responsabilidad 
Social de Pregrado, creada con apoyo 
del MINEDUC.   

Alumnos realizarán 400 
proyectos solidarios en el Maule

Fredy Aliaga

Crece la demanda de instituciones de la comunidad por contar con iniciativas 
solidarias de estudiantes de  la Universidad.

La Universidad de Talca reci-
bió más de 800 solicitudes 

de servicios públicos e institu-
ciones para que sus alumnos 
desarrollen iniciativas solida-
rias en diversas comunas del 
Maule. Tales postulaciones 
dieron origen a la aprobación 
de al menos 400 proyectos que 
llevarán a cabo estudiantes de 
las carreras de la UTALCA, para 
mejorar la calidad de vida de 
comunidades de la región.
Las peticiones se efectuaron a 
través de la nueva Plataforma 
Virtual de Responsabilidad So-
cial de Pregrado (RSP), sitio 
web creado a través del Plan 
de Mejoramiento “Responsa-
bilidad Social”, que ejecuta la 
Vicerrectoría de Pregrado de la 
Casa de Estudios con aportes 
del Ministerio de Educación. 
“La Universidad lleva casi una 
década desarrollando esta ini-
ciativa, la que sin duda se ha 
ido optimizando año tras año. 
Y la reciente implementación 
de la plataforma virtual es una 

muestra de este progreso”, dijo 
la vicerrectora de Pregrado, 
Marcela Vásquez. 
La académica destacó los nu-
merosos proyectos que se 
materializarán este semestre 
como parte del módulo de 
Responsabilidad Social que 
está incluido en los planes de 
formación de todas las carreras 
de pregrado.
“La posibilidad de optar a la 
plataforma y el envío de las so-
licitudes a través de un medio 
moderno y digital, ha facilitado 
la llegada de los requerimien-
tos”, afirmó Andrés Vega, di-
rector del Programa de Forma-
ción Fundamental (PFF). Esta 
unidad imparte conocimientos 
transversales a los alumnos en 
tres áreas: comunicación; ha-
bilidades interpersonales y el 
módulo de RSP. En éste último, 
los jóvenes concretan cada año 
los mencionados proyectos de 
servicio solidario para contri-
buir a la sociedad desde sus 
carreras. 

Vega aseguró que las iniciativas 
de RSP favorecerán a unas ocho 
mil personas e involucrarán el 
trabajo de mil 400 estudiantes, 
pertenecientes a los campus Tal-
ca, Curicó, Santiago y Linares. 
Así se ayudará, por ejemplo, a 
personas con discapacidad vi-
sual, que aprenderán estilos de 
vida más saludables y habilida-
des sociales, y comerciantes del 
Centro Regional de Abasteci-
miento (CREA) de Talca, donde 
se consideran 29 iniciativas que 
incluirán el diseño de mejoras 
estructurales en el recinto. 
Este año además se suman las 
primeras actividades con el 
Cuerpo de Bomberos de la mis-
ma ciudad, sobre manejo de 
situaciones psicológicamente 
traumáticas. Entre las entidades 
donde se ejecutarán más proyec-
tos están el Fondo Esperando, 
con más de 70 y la Fundación 
para la Superación de la Pobre-
za, con 99 iniciativas.

Agosto: mes de estrenos y 
novedades en CAMPUSTV
Un programa dedicado 
a los votantes de 
cara a las elecciones 
municipales y una 
nueva franja musical, 
serán los estrenos 
durante agosto, en las 
pantallas del canal.

Estreno de nuevos programas anunció CAMPUSTV.

Los candidatos a las alcal-
días de  las comunas de la 

región, sus propuestas e ideas 
tendrán su espacio en Bitáco-
ra Social, programa político 
que estrenará su cuarta tem-
porada el 16 de agosto, a las 
22:30 horas, en CAMPUSTV. 
El programa, conducido por 
Liliana Guzmán, directora de 
la estación televisiva, es una 
instancia independiente y ob-
jetiva para que los electores 

maulinos tengan una base 
informativa clara. “Queremos 
que la ciudadanía se informe, 
conozca las propuestas y emi-
ta un voto consciente este 23 
de octubre. Ese es parte de 
nuestro rol como CAMPUSTV 
y como universidad estatal”, 
aseguró Guzmán.
El Expediente y la Pregunta 
Incómoda son las nuevas sec-
ciones que no solo le darán 
dinamismo a la emisión sino 
también aportarán datos cla-
ve. “Son momentos dentro 
de Bitácora Social en los que 
el televidente puede enterar-
se de la carrera de los candi-
datos y conocer su posición 
respecto a temas complejos 
a nivel político, económico y 
social”, indicó la periodista. 
Por otra parte, todos los miér-
coles estarán dedicados a los Mónica Suárez

melómanos quienes, desde 
las 18:15 horas podrán dis-
frutar de Musigrafía, espacio 
en el que descubrirán aspec-
tos desconocidos de talentos 
como Frank Sinatra, Kurt Co-
bain y Madonna. Vida y obra, 
es lo que se exhibirá, pues 
sus más memorables concier-
tos también formarán parte 
del programa.
La franja musical también 
incluye Experiencia Recital 
con los conciertos remas-
terizados de bandas legen-
darias. “Los miércoles a las 
20:00 horas se emitirán los 
capítulos estrenos de este 
programa que ha tenido 
gran acogida entre los nos-
tálgicos del rock y del pop”, 
relató Liliana Guzmán. 

AGENDA SEMANAL
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AGOSTO

Reunión informati-
va sobre la Reforma 
Educacional encabeza-
da por el Rector de la 
Universidad de Talca 
Álvaro Rojas 
Auditorio Jorge Ossandón, 
Facultad de Ingeniería

Acto de conmemora-
ción del Día del Niño. 
Organizan Centro de 
Estudios sobre Dere-
chos de la Infancia y la 
Adolescencia (CEDIA), 
Sename y Seremi del 
Trabajo
Salón Abate Molina

Taller Nuevos Criterios 
de Acreditación de 
Pregrado
Sala Multimedia Vicerrecto-
ría de Pregrado

Recital y Master Class 
de la pianista Rahel 
Senn, de Suiza
Salón “Abate Molina”

Rector Álvaro Rojas 
participa en seminario 
“Sostenibilidad desde 
dos prismas: el rol 
público y el rol empre-
sarial”
Hotel Casino Talca

Conversatorio Cultural 
con Marco Antonio de 
la Parra
Sala Emma Jauch

Seminario Instrumen-
tos de Financiamiento 
para la Gestión de la 
Innovación y Desarro-
llo Tecnológico en las 
empresas
Sala I+D, Facultad de 
Ingeniería

Presentación de La 
Tuna Novata de la 
Universidad de Talca
Centro de Extensión 
Curicó

Seminario Gobierno 
Corporativo y preven-
ción de delitos en la 
empresa
Escuela de Postgrado 
y Centro de Extensión 
Santiago

Titulación de la Fa-
cultad de Ingeniería, 
carreras de Ing. Civil 
en Computación, Inge-
niería en Construcción 
e Ingeniería en Bioin-
formática
Auditorio Jorge Ossandón, 
Facultad de Ingeniería
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Repertorios para  
múltiples gustos ofrece el 
Mes de la Música
Distintos tipos de música y 
actividades formativas en este ámbito 
se realizarán durante agosto, en 
adhesión al 35º aniversario de nuestra 
Universidad.

Actividades para variados 
gustos y públicos, inclu-

ye el Mes de la Música que 
se está desarrollando en 
nuestra Universidad, como 
parte de la programación 
anual destinada a celebrar 
el 35° aniversario de la Cor-
poración.
La Escuela de Música y la Di-
rección de Extensión Cultu-
ral-Artística calendarizaron 
un conjunto de presenta-

ciones, seminarios y master 
class, para complacer la de-
manda del público y dar a 
conocer la amplia labor de 
la Casa de Estudios en apo-
yo a las artes musicales.
El inicio del Mes de la Mú-
sica estuvo marcado por el 
jazz, con el Quinteto Thelo-
nious, que se presentó en el 
Centro de Extensión Curicó, 
escenario donde el próximo 
jueves estará la Tuna Novata 

Niños y jóvenes tendrán la oportunidad de mostrar sus talentos y también acceder a actividades de formación.

de la Universidad de Talca, 
que presentará una velada 
llena de romanticismo, ale-
gría, mística y tradición. 
También en el Centro de Ex-
tensión de Curicó habrá un 
taller de folclor, titulado Ha-
baneras, que se realizará el 
26 de agosto, con motivo de 
la celebración del Día Inter-
nacional del Folclor. 
En el Centro de Extensión de 
Talca, se llevará a cabo, el 
martes 9, el taller Geografía 
Musical de Talca, organiza-
do por las Escuelas de Rock 
del Consejo Nacional de la 
Cultura y las Artes.
Dos días después, en el mis-
mo lugar, la joven pianista 
suiza Rahel Senn, ofrecerá 

Forma parte del Mes de la Música 
el Seminario Internacional de 
Investigación en Educación 
Musical, que se desarrollará el 
viernes 26 y sábado 27 de agosto.

una master class y un con-
cierto, con el patrocinio de 
la Embajada de Suiza.
Para el 20 de agosto está 
programado el III Festival de 
Orquestas Infantiles y Juve-
niles de la Región del Mau-
le, en el que participarán 
nueve elencos ganadores de 
un concurso convocado por 
la Escuela de Música.
“Los inadaptados” es el títu-
lo del  primer disco solista 
de Javier Guerra —músico, 
DJ y productos—cuyo lanza-
miento se realizará el 25 de 
agosto.
También forma parte del 
Mes de la Música el Semina-
rio Internacional de Inves-
tigación en Educación Mu-
sical, que se desarrollará el 
viernes 26 y sábado 27, en 
el Espacio Bicentenario, or-
ganizado por la Escuela de 
Música.
Se contempla también la 
realización dos actividades 
del área coral: el lunes 29,  
con agrupaciones que com-
piten este año en el Concur-
so Crecer Cantando del Tea-
tro Municipal de Santiago 
y el III Encuentro Regional 
de Coros Escolares del Mau-
le Jornada de Invierno, el 
miércoles 31. El primero se 
efectuará en el Salón Abate 
Molina y el encuentro regio-
nal en el Aula Magna del Es-
pacio Bicentenario.
“Al Encuentro de Orquestas 
y de coros  vendrán elen-
cos de distintas comunas”, 
anunció la directora de la 

Escuela de Música, Mirta 
Bustamante, quien dio a co-
nocer además la realización 
de actividades académicas. 
Se trata de una mater class, 
del 8 al 12 de agosto, con 
el destacado violoncellista 
alemán Olaf Niessing, para 
estudiantes de la carrera de 
Interpretación y Docencia 
Musical y del Conservatorio.  
“Además del 23 al 25 nos vi-
sitará el connotado director 
de orquesta chileno con resi-
dencia en Suiza, Rodolfo Fis-
cher, quien realizará master 
class de dirección orquestal 
y escena lírica”, acotó.

María Elena Arroyo

Vanessa Garrido

“Del 23 al 25 nos 
visitará el connotado 
director de orquesta 
chileno con 
residencia en Suiza, 
Rodolfo Fischer”

MIRTA BUSTAMANTE
DIRECTORA ESCUELA DE 
MÚSICA

Carmen 
Berenguer 
habló de su vida 
y de su obra

Sobre sus inicios en la escri-
tura, sus años de juventud, 

su posición contestataria y su 
lucha contra la discriminación, 
habló la poeta, cronista y ar-
tista visual chilena, Carmen 
Berenguer, en su diálogo con 
el periodista José Tomás Labar-
the, durante un conversatorio 
cultural organizado por la Di-
rección de Extensión Cultural 
– Artística y la Editorial.  
Berenguer leyó algunos de sus 
poemas para luego relatar so-
bre su pasado: “Mi segundo 
nombre es Emperatriz y en el 

colegio por eso me molesta-
ban. Yo era pobre y la gente 
no podía creer que tuviese 
ese nombre con tanta fuerza. 
Chile es un país bastante cla-
sista y racista, cada vez lo so-
mos más”. Agregó que exhibió 
siempre su carácter siempre 
contestatario y de rechazo al 
sistema. “Siempre me cargó la 
hipocresía”, confesó. 
Pertenece al grupo de poetas 
que irrumpió en la literatura 
en los años 1980, en plena dic-
tadura. Miembro activo de la 
bohemia de esos tiempos, tam-

bién era íntima de las Yeguas 
del Apocalipsis, el irreverente 
dúo formado por Francisco 
Casas y Pedro Lemebel. Fue 
en esos años que Berenguer 
se convirtió en un personaje 
ineludible del paisaje poético 
chileno, al publicar tres obras, 
“Bobby Sands desfallece en el 
muro” (1983), “Huellas de si-
glo” (1986) y” A media asta” 
(1988).
Carmen Berenguer fue recono-
cida con el Premio Iberoameri-
cano de Poesía Pablo Neruda, 
la segunda mujer y única chile-

La poeta participó en 
un nuevo conversato-
rio cultural y destacó 
el apoyo de la Uni-
versidad al mundo 
literario. 

na que ha ganado este galar-
dón, y con su nominación al 
Nacional de Literatura.
Con respecto a la jornada 
vivida en la UTALCA, comen-
tó que le llamó la atención 
la gran cantidad de público 
joen: “Creo que la Universi-
dad de Talca se está sacando 
los zapatos porque es una de 
las pocas universidades que 
hace esto. Es un gran logro 
que estén tan al día literaria-
mente”, finalizó.
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Alrededor de 
5000 jóvenes, 
provenientes de 
establecimientos 
educacionales del 
país, han visitado 
dependencias de 
la Universidad de 
Talca durante 2016. 

La presencia de estudian-
tes de enseñanza media, 
interesados en conocer 

de cerca nuestra Universidad, 
ha crecido significativamen-
te en los últimos meses. Esto 
aunado a la participación de 
la Casa de Estudios en ferias 
educacionales, charlas y pa-
santías, qye regístran un no-
table aumento de cobertura 
durante 2016.
Estas actividades, que tienen 
por objetivo dar a conocer y 
difundir la oferta académica 
de la Corporación, son de-
sarrolladas por la Unidad de 
Promoción que depende de la 
Dirección de Admisión y Vin-
culación con el Sistema Esco-
lar (Davse).
En las visitas guiadas, los par-
ticipantes tienen la posibilidad 
de realizar un recorrido por el 
campus, conocer en terreno 
la infraestructura y ser parte 
de  la vida universitaria. A la 
fecha, se han recibido a 4928 
estudiantes de enseñanza 
media, principalmente de las 
regiones de O’Higgins, Maule 
y Biobío. Esa cifra supera en 
más del 40 por ciento la canti-
dad registrada  durante el  año 
pasado a la misma fecha.

Un servicio

En la misma línea, la partici-
pación en ferias vocacionales 
también se ha incrementado 
y llega a una población flo-
tante cercana a los 33 mil 
estudiantes de enseñanza me-
dia a nivel nacional. Sobre la 
participación de estudiantes 
en actividades de Promoción, 
el director de Davse, Rodri-
go Luppi planteó: “Este año 
hemos apuntado al fortaleci-
miento de la Unidad de Pro-
moción, en la misión de dar 
a conocer y difundir nuestra 
oferta académica,  beneficios 
estudiantiles e información 
relevante de nuestra Casa de 
Estudios, ofreciendo un servi-

cio orientado a los estudiantes 
de Enseñanza Media, los cua-
les pueden aclarar sus  dudas a 
través de  actividades prácticas 
y teóricas, tales como visitas 
guiadas, charlas, pasantías y  
ferias vocacionales”.
Además, se ofrecen charlas 
generales y específicas por ca-
rreras, actividades apoyadas 
de una presentación y manejo 
de información institucional. 
Sandra Gutiérrez, Coordinado-

Campus Curicó tuvo la 
semana  pasada la visita 
de más de 200 alumnos 
de cuatro establecimientos 
educacionales de la comuna 
de Molina. 

ra de la Unidad de Promoción, 
acotó: “Nos hemos propuesto 
como meta durante el presen-
te año realizar 100 charlas en 
establecimientos educaciona-
les de Excelencia Académica. 
Para nosotros es importante 
que los estudiantes tengan 
información clara y precisa, 
nuestras acciones están orien-
tadas en crear espacios de in-
teracción entre la Universidad 
y la población estudiantil”. En 
esta tarea es  fundamental el 
equipo de guías capacitados, 
que conforman principalmente 
alumnos de la Universidad.

En Curicó

Una de las últimas visitas guia-
das se registró en el Campus 
Curicó, hasta donde llegaron 
más de 200 alumnos de cuatro 
establecimientos educaciona-
les de la comuna de Molina. 
La visita, apoyada por la Dav-
se, formó parte del Programa 
Soñadores Digitales de la Fun-

dación Soñadores, iniciativa 
ligada al emprendimiento en 
edades tempranas y financia 
la Corfo.
Los jóvenes asistieron a una 
conferencia del profesor Cé-
sar Retamal, de la Facultad de 
Ingeniería, quien habló sobre 
cómo hacer realidad los sue-
ños. Posteriormente partici-
paron en actividades propias 
de las diversas carreras de in-
geniería que se dictan en este 
campus. “Fue una excelente 
experiencia, nos dan una opor-
tunidad de conocer nuevas co-
sas y desarrollar un poquito 
más nuestra inteligencia, sa-
ber que tenemos oportunida-
des en la vida y no rendirnos”, 
expresó Constanza Concha, 
alumna de la Escuela Agrícola 
de Molina.
Los establecimientos de la co-
muna de Molina incluidos en 
el programa son los Liceos 
Bicentenario, Polivalente,  Es-
cuela Superior Agrícola y el 
Liceo Juan Morales de Lontué.  

El coordinador académico 
de la Fundación Soñadores, 
Hugo Espinoza, explicó que 
la decisión de asociarse con la 
Universidad de Talca obedece 
al objetivo de que los jóvenes 
“puedan conocer las posibili-
dades que tienen más delante 
de escoger una carrera y que 
también entiendan que estas 
instituciones son un lugar al 
que pueden acceder sin ser 
alumnos, que están abiertas 
a nuevas ideas y como es el 
caso de esta Casa de Estudios 
con programas de apoyo a 
emprendimientos e innova-
ciones”. 
Rodrigo Luppi, a su vez, 
expresó que “estamos muy 
contentos de recibir a estas 
delegaciones de estudian-
tes, darles a conocer nues-
tra oferta académica y que 
puedan conocer el trabajo 
que desarrolla la Universi-
dad de Talca”.

Alumnos de nivel 
medio aumentan
su interés por  
conocer la UTALCA 

Fuad Chacur / Andrea Montoya


